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ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ 
 
 Образуется от основы инфинитива с помощью суффикса -л-.  
 
В единственном числе изменяется по родам, а во множественном числе имеет 
одну форму общую для всех трёх родов. К основе прошедшего времени 
прибавляются следующие окончания: 

1. нулевое окончание для мужского рода 
2. -а для женского рода 
3. -о для среднего рода 
4. -и для множественного числа 

 
 Прошедшее время характеризуется отсутствием изменений по лицам и 
наличием изменений по родам. 
 Чем объясняется наличие родовых, а не личных окончаний в прошедшем 
времени? Современное прошедшее время образовалось на основе перфекта. 
Перфект в древнерусском языке был сложной формой прошедшего времени, 
состоящей из причастия на -л- и настоящего времени глагола быти: 
 далъ, далá есмь   дáли éсмы 
 далъ, далá éси   дáли éсте 
 далъ, далá, дáло есть  дáли суть 
С течением времени вспомогательный глагол стал опускаться, а лицо стало 
обозначаться личными местоимениями. Бывшее же причастие на  -л-  стало 
пониматься как форма глагола, изменяемая по родам и числам. 
 
УДАРЕНИЕ  
 
В формах прошедшего времени глаголы с инфинитивом на -ть имеют, как 
правило, неподвижное ударение на гласном инфинитива: 
 Читáть: читáл, читáла, читáло, читáли 
 Хвалúть: хвалúл, хвалúла, хвалúло, хвалúли 
 Пáдать: пáдал, пáдала, пáдало, пáдали 
 Крúкнуть: крúкнул, крúкнула, крúкнуло, крúкнули 
 
Этот тип ударения имеют не только все двусложные и многосложные глаголы 
(кроме глагола родúть), но также и  большинство односложных глаголов: 
 Мыть: мыл, мы ла, мы ло, мы ли 
 Шить: шил, ши ла, ши ло, ши ли 
 Мять: мял, мя ла, мя ло, мя ли 
 Греть: грел, грéла, грéло, грéли 
 
Только небольшое количество (27) односложных глаголов с инфинитивом на         
-ть имеют в прошедшем времени подвижное ударение. Это значит, что в формах 
женского рода ударение переносится на окончание, тогда как в остальных 
формах остаётся на гласном инфинитива: был, былá, бы ло, бы ли 
 
Это глаголы: брать, быть, врать, вить, взять, гнать, гнить, дать, драть, ждать, 
жрать, жить, звать, клясть, лгать, лить, мочь, -мерéть, плыть, пить, прясть, -
перéть, рвать, слыть, снять (и др. от корня -ня-), спать, создáть, ткать, -чать.     
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ОТСТУПЛЕНИЯ ОТ ОБЩЕГО ПРАВИЛА 
 

1. Глаголы на -сти /-сть с основой настоящего времени на д и т не имеют 
этих согласных в формах прошедшего времени. Эта особенность 
объясняется исторически: в причастиях с суффиксом -л-, к которым 
восходят эти формы, в древнейшую эпоху было сочетание dl и tl, которое в 
языках южных славян упростилось:  dl > l, tl > l. 

Сравни в хорватском языке: 
krasti, krao, krala, kralo    красть, крал, крáла, крáло, крáли 
mesti, meo, mela, melo    мести , мёл, мелá, мелó, мели  
jesti, jeo, jela, jelo     есть, ел, éла, éло, éли 
cvasti, cvao, cvala, cvalo    цвести , цвёл, цвелá, цвелó, цвели  
 

2. Глагол идти имеет супплетивные формы: шёл, шла, шло, шли. 
3. В формах прошедшего времени глагола клясть отствует имеющийся в 

основе настоящего времени -н-: клясть (клянý, клянёшь) ― клял, клялá, 
кля ло, кля ли (ср. хорв. kleti, kleo, klela, klelo) 

 
УДАРЕНИЕ 
 
У глаголов на -ти  в формах прошедшего времени ударение падает на окончание: 
мести , мёл, мелá, мелó, мели  и др. 
У глаголов с инфинитивом на -ть ударение в прошедшем времени остаётся на 
основе: красть, крал, крáла, крáло, крáли; сесть, сел, сéла, сéло, сéли. 
Примечание: у глаголов прясть и клясть наблюдается отступление от 
вышеупомянутого правила – в форме женского рода ударение у этих глаголов 
переходит на окончание: прясть, прял, прялá, пря ло, пря ли; клясть, клял, клялá, 
кля ло, кля ли. 
 
ГЛАГОЛЫ, НЕ ИМЕЮЩИЕ СУФФИКСА -Л- В ФОРМАХ МУЖСКОГО РОДА 
 
Это глаголы с основой на -з- и  -с- в формах инфинитива и настоящего времени 
  Нести , несý, несёшь – нёс, неслá, неслó, несли  
  Пасти  
  Спасти  
  Трясти  
   Везти , везý, везёшь – вёз, везлá, везлó, везли  
   Ползти  
   Лезть, лéзу, лéзешь – лез, лéзла, лéзло, лéзли 
   Грызть, грызý, грызёшь – грыз, гры зла, гры зло, гры зли 
 
Глаголы на -чь в инфинитиве и с основой на -к- и -г- в настоящем времени:  
   Печь, пекý, печёшь – пёк, пеклá, пеклó, пекли  
   Влечь 
   Течь 
   Облéчь 
   (об-)рéчь 
   Волóчь 
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   Толóчь, толкý, толчёшь – толóк, толклá, толклó, толкли  
   Сечь, секý, сечёшь – сёк, секлá, секлó, секли  (розгами) 
   Берéчь, берегý, бережёшь – берёг, береглá, береглó, берегли  
   Стерéчь 
   Пренебрéчь 
   (За-)пря чь, -прягý, -пряжёшь - -пря г, -пряглá, -пряглó, -прягли  
   Жечь, жггу, жжёшь – жёг, жгла, жгло, жгли 
   Мочь, могý, мóжешь – мог, моглá, моглó, могли  
   Лечь, ля гу, ля жешь – лёг, леглá, леглó, легли  
   Стричь, стригý, стрижёшь – стриг, стри гла, стри гло, стри гли 
Три глагола с полногласием -ере- в основе инфинитива и без полногласия в 
основе наст. времени: -мереть, -переть, тереть 
  Терéть, тру, трёшь – тёр, тёрла, тёрло, тёрли 
  Стерéть 
  Умерéть, умрý, умрёшь – ýмер, умерлá, ýмерло, ýмерли 
  Замерéть, замрý, замрёшь – зáмер, замерлá, зáмерло, зáмерли 
  Отперéть, отопрý, отопрёшь – óтпер, отперлá, óтперло, óтперли 
  Заперéть, запрý, запрёшь – зáпер, заперлá, зáперлó, зáперли  
  Примечание: приставочные глаголы, образованные от основы глагола -
мереть, имеют в прошедшем времени подвижное ударение: во всех формах 
ударение переносится на приставку, кроме формы женского рода, где ударение 
падает на окончание. Этот же тип ударения имеют ещё глаголы заперéть, 
отперéть   
 
Глаголы скрести  и грести , имеющие в основе настоящего времени согласный 
  -б- 
   Грести , гребý, гребёшь – грёб, греблá, греблó, гребли  
   Скрести  
 
Глаголы ошиби ться и ушиби ть(ся) 
  Ошиби ться, ошибýсь, ошибёшься ― оши бся, оши блась, оши блось, оши блись 
  Ушиби ться 
 
 Глагол расти , имеющий форму прошедшего времени: 
  Рос, рослá, рослó, росли  
 
УДАРЕНИЕ 
 
Постоянное ударение на окончаниях имеют все глаголы с ударным -ти  в 
инфинитиве, а также глаголы на -чь (кроме стричь): 
   нести   расти  
   везти    печь 
   грести   стерéчь 
Постоянное ударение на основе имеют глаголы с инфинитивом на -ть и глагол 
стричь 
   лезть   терéть 
   грызть  стричь 
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Суффикс -л- в форме мужского рода отсутствует также у тех глаголов с суффиксом  
-ну, которые прошедшее время образуют без этого суффикса. В первую очередь 
это приставочные глаголы совершенного вида, имеющие суффикс -ну- после 
согласных к, г, х; з, с; п, б.  
 Глаголы, употребляющиеся только с приставками: 
  от-вы кнуть – отвы к, отвы кла  под-вéргнуть 
  при-вы кнуть    от-вéргнуть 
  ис-чéзнуть     с-вéргнуть 
  воз-ни кнуть     у-мóлкнуть 
  при-ни кнуть     у-ти хнуть     и др. 
 Глаголы, употребляющиеся и без приставок: 
  по-ги бнуть – поги б, поги бла  о-глóхнуть 
  о-зя бнуть     за-сóхнуть 
  о-слéпнуть     вс-пýхнуть 
  о-хри пнуть     за-пахнýть 
  о-крéпнуть     про-мóкнуть 
  с-ки снуть     за-мёрзнуть 
  по-гáснуть     при-ли пнуть 
  
Бесприставочные глаголы несовершенного вида (также как и приставочные 
глаголы, образованные от них, см. выше) образуют прошедшее время без 
суффикса -ну-. Всё же в формах мужского рода у некоторых из них может 
сохраниться суффикс -ну-  
  ги бнуть – гиб /ги бнул, ги бла, ги бло, ги бли 
  гáснуть – гас / гáснул 
  мóкнуть – мок / мóкнул 
  ли пнуть – лип / ли пнул    и др. 
 
Глаголы ст  нуть и вя нуть образуют прошедшее время без -ну-: 
  о-сты л   за-вя л 
  за-сты л   у-вя л 
 
Бесприставочные глаголы совершенного вида с суффиксом -ну- этот суффикс в 
прошедшем времени сохраняют: 
  кри кнуть, кри кнул, кри кнула толкнýть 
  пры гнуть    махнýть 
  хлóпнуть    обманýть  
  сви стнуть    нырнýть 
  трóнуть    отдохнýть 
  мигнýть    пáхнуть 
⇓   Различайте глаголы пáхнуть (н. в.) и пахнýть (с. в.)  
 
Упражнение 1. Глаголы на -ть и основой инфинитива на гласную. 
Назовите неопределённую форму глаголов: 
Обычно по утрам густой туман покрывал поля. Густой туман к вечеру покрыл 
поля. Когда мы выходили из дому, дождь уже переставал. Они перестали 
переписываться. Мария Ивановна оставалась работать в лаборатории после всех. 
Дети остались во дворе до вечера. Садовник ходил по саду и поливал цветы. 
Садовник посадил яблони и полил их. Девочка укололась и заплакала. 
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Упражнение 2. Глаголы с основой инфинитива и наст. времени на -з-, -с- и 
глагол раст и.  
Назовите неопределённую форму глаголов: 
Ветер принёс дождь. Он привёз нам с дороги подарки. Никто не знал, кто его спас. 
Мальчик влез на дерево. Коля перелез через забор. На опушке леса вырос 
красивый серый дом. Он с трудом донёс до дому большой пакет. 
 
Упражнение 3.  
Образуйте прошедшее время от глаголов: 
Спасти, спастись, донести, донестись, пронести, пронестись. 
 
Упражнение 4.  Глаголы на -сти/-сть и основой наст. времени на -д-, -т-. 
Назовите неопределённую форму глаголов: 
В саду расцвели прекрасные розы. Докладчик привёл убедительные доводы. Мы 
устали и побрели домой. Пошёл дождь. Мы сели на камень. Ещё не совсем 
рассвело. Кто изобрёл радио? Маша подмела пол. Виктор, ты уже прочёл эту 
книгу? Я вчераприобрёл редкую книгу. 
 
Упражнение 5. Глаголы на -чь и основой наст. времени на -к-, -г-. 
Назовите неопределённую форму глаголов: 
Кто испёк этот пирог? Он берёг своё время. Мы разожгли костёр на берегу реки. Я 
сильно обжёгся. Из склянки вытек весь раствор. 
 
Упражнение 6. Глаголы, имеющие в неопределённой форме полногласную 
группу -ере-.  
Назовите неопределённую форму глаголов: 
Умер мой друг. Я замер от волнения. Кто-то запер дверь на ключ, и мы не могли 
проникнуть в аудиторию. Вы стёрли нужную надпись с доски. Мы вытерли 
мокрые руки полотенцем. Сторож отпер дверь, и экскурсанты вошли в музей. Я 
протёрла запотевшие очки.  
 
Упражнение 7. Глаголы грести, скрести, ошибиться, ушибиться. 
Назовите неопределённую форму глаголов: 
Усталый рыбак грёб очень медленно. Хозяйка выгребла золу из печи. Грязь 
пристала к ботинкам, и мы её с трудом соскребли. Он ошибся в своих расчётах. 
Ребёнок упал и ушибся. 
 
Упражнения: И.М. Пулькина, Е.Б. Захава-Некрасова, Учебник русского языка для 
студентов-иностранцев, Москва, 1968, с. 203 у. 309, 310, 311.  


